

Faciliter le bien vieillir sur le territoire



En 2040, l'INSEE estime que plus d'un quart de la population française sera âgé de plus de 65 ans. Le vieillissement de la population suppose donc d'adapter les moyens qui lui permettent de bien vieillir : les entreprises de l'ESS se présentent de ce fait comme des actrices incontournables de la transition démographique.

Elles participent déjà à l'accès des personnes âgées aux loisirs, à la culture, à la pratique sportive et leur permettent de pouvoir se déplacer grâce au développement de transports micro-collectifs sur des territoires ruraux isolés. Mutuelles, associations, fondations mais aussi coopératives sont aussi particulièrement actives dans la prévention santé. Elles visent en outre à lutter contre la

solitude du grand-âge, notamment par la promotion du lien intergénérationnel (dans l'habitat ou de nombreuses autres activités du quotidien).

L'ESS dispose enfin d'un rôle structurant dans l'accompagnement des personnes âgées en perte d'autonomie. Ses associations d'aide et de services infirmiers à domicile sont les premières actrices du maintien à domicile, surtout dans les territoires ruraux faiblement attractifs pour les acteurs privés lucratifs, mais où les besoins sont forts. Ses établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes (EHPAD) à but non lucratif permettent également à la fin de vie de ne pas dépendre de la volonté des seuls actionnaires.



En Pays de la Loire



L'ESS emploie en région

9 131 salarié·es dans l'aide à domicile soit

60 % des emplois du secteur



317 établissements employeurs ESS dans l'aide à domicile, soit

53 % des établissements employeurs



32 % des EHPAD en Pays de la Loire sont des établissements ESS, soit **185** structures

Sources : Source : Observatoire de l'ESS, CRESS Des Pays de la Loire, d'après INSEE, FLORES 2021 et FINESS 2024
Avec l'appui d'ESS France. Illustrations : Atelier Leslie Dumont



Les portraits

La fête en maison de retraite

Happy Nelly - La Tranche-sur-Mer (85)

Née de l'histoire personnelle du co-fondateur qui allait jouer du saxophone dans la maison de retraite de son arrière-grand-mère, Happy Nelly est une plateforme qui simplifie l'organisation d'animations en maisons de retraite en mettant en relation des artistes qualifiés et des établissements recevant des ainé·es (Ehpad, domiciles collectifs...).

Pour organiser une animation, les établissements se rendent sur le site et peuvent réserver en un clic. Côté animateur·rice, il suffit d'y répertorier son activité. Professionnel·les de l'animation, amateur·rices, simples passionné·es ou bénévoles... les profils, minutieusement sélectionnés, sont très diversifiés pour répondre à tous les besoins : musique, comédie/théâtre, conférences, médecines douces, ateliers cognitifs, etc. L'éventail d'animations est également très large afin de varier les activités pour les résident·es. Cette initiative s'inscrit dans la promotion du bien vieillir en favorisant l'autonomie et la qualité de vie des personnes âgées.

 [En savoir plus sur Happy Nelly](#)

Découvrez d'autres structures ESS du bien vieillir :

Habitat : [Hacoopa](#), [Le Temps pour Toit](#), [Gabrielle et Léo](#), [Envie Apart'agée](#)

Autres services : [Globe Conteur](#), [Le Nez à l'Ouest](#), [Siel Bleu](#), [Abord'âge Sud Sarthe](#), [Les Petits Frères des Pauvres](#), [La Coopérative funéraire](#)





Les réseaux structurants

URIOPSS

L'URIOPSS assure la représentation et la coordination d'associations des secteurs sanitaire, social et médicosocial et notamment dans le champ du vieillissement. Elle regroupe près de 200 organismes gérant plus de 700 établissements et services à but non lucratif en Pays de la Loire. Elle œuvre au pouvoir d'agir des personnes en situation de fragilité et défend un modèle de protection sociale respectueux des droits fondamentaux.



[Site URIOPSS](#)

UNA

L'Union Nationale de l'Aide, des Soins et des Services aux Domiciles représente un ensemble de services indépendants appartenant à l'économie sociale et solidaire : associations, services publics territoriaux, organismes mutualistes et fondations. Ces services interviennent dans le champ médico-social, auprès de publics fragiles et promeuvent une politique de maintien, de soutien et d'accompagnement à domicile.



[Site UNA](#)

GROUPE VYV

Les services développés par le Groupe VYV visent à préserver l'autonomie et à favoriser le maintien et l'amélioration de la qualité de vie des personnes âgées. Il propose de nombreux services pour favoriser le maintien de l'autonomie à domicile et dispose de nombreuses structures d'accueil adaptées pour accompagner la grande dépendance : EHPAD, Pôles d'activités et de soins adaptés, Unités d'hébergement renforcées sur tout le territoire ligérien.



[Site Groupe VYV](#)

Gérontopôle

En réunissant des collectivités, associations, entreprises, établissements de recherche des Pays de la Loire agissant pour la qualité de vie des personnes âgées, le Gérontopôle aide à l'émergence et à la réalisation d'initiatives publiques ou privées. Lieu de rencontre, de convergence et de concertation, il est en charge du montage, de l'accompagnement ou de la réalisation de projets et d'études concernant le vieillissement.



[Site Gérontopôle](#)

Lutte contre les précarités

La colocation seniors en milieu urbain

Loki Ora - Nantes et Saint-Nazaire (44)

Le logement des seniors est actuellement confronté à une fin de cycle où les offres classiques répondent de moins en moins bien aux besoins et attentes des usager-es. Créée en février 2018, Loki Ora (*Vivre et habiter ensemble* en Maori) est une réponse innovante à la problématique grandissante du logement d'une nouvelle génération de seniors, une alternative d'habitat parmi d'autres. Loki Ora accompagne les seniors qui choisissent de vivre ensemble dans un esprit de solidarité, d'échange et de partage à travers une colocation sur-mesure. La colocation entre seniors est une solution qui permet non seulement de favoriser le maintien à domicile mais aussi de bénéficier d'une dynamique de groupe favorable au recul de l'arrivée de la dépendance.

[En savoir plus sur Loki Ora](#)

Habitats seniors solidaires au cœur des villages

Habit'âge - Les Bois d'Anjou (49)

Habit'âge vise à lutter contre la précarisation des personnes âgées en milieu rural (isolement, perte de lien social, faibles revenus, logement inadapté à la perte d'autonomie...) et à revitaliser les cœurs de bourgs en restaurant du patrimoine bâti (réhabilitation et valorisation de l'histoire locale...). Ainsi, via un habitat bien conçu et une participation sociale facilitée, l'association permet à la personne âgée d'être réintégrée au sein de la vie locale et l'aide à préserver son autonomie et sa santé. Habit'âge accompagne les retraité-es pour faciliter leur libre choix d'habiter : ateliers, débats, visites... Elle propose également un appui à la réflexion aux élu-es locaux-les sur l'habitat senior. Aujourd'hui, l'association gère 3 maisons Habit'âge, reconnues «Habitat Inclusif».

[En savoir plus sur Habit'âge](#)

Tout le monde a le droit à une vieillesse digne

Mission Interface, SIAO 44

Créée en 2008, la mission Interface est portée par le SIAO 44 (un groupement de coopération sociale et médico-sociale*) qui regroupe une vingtaine d'associations d'accompagnement des personnes précaires. Le constat de départ : le vieillissement souvent prématuré des personnes vieillissantes sans logement ou en établissements d'hébergement d'urgence. Interface constitue une passerelle vers l'accueil dans une structure pour personnes âgées (maison autonomie, EHPAD). Une travailleuse sociale a pour mission d'aller à la rencontre de personnes âgées à la rue, hébergées ou risquant de perdre leur logement, et qui auraient besoin d'une solution adaptée à leur dépendance. Elle recherche également les structures d'accueil associatives ou publiques qui acceptent de les accueillir. Enfin, elle appuie les bénéficiaires dans leur remise à jour administrative (droits, santé...) et les accompagne tout au long de leur acclimatation à leur nouveau lieu de vie.

[En savoir plus sur Interface et les *GCSMS](#)



cress

Chambre Régionale de l'Économie Sociale et Solidaire des Pays de la Loire